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經略海洋、向海圖強，這是高質量發展的題
中之義，也是全面深化改革開放的必然要求。

3500多公里約佔全國六分之一的海岸線、
26個大大小小的港口次第排開、擁有一大批重量
級的海洋科研機構和創新平台、海洋資源豐
富……在習近平總書記心中，海洋大省山東 「完
全有條件把海洋開發這篇大文章做深做大」 。

2018年3月全國兩會，習近平總書記在參加
山東代表團審議時提出 「海洋是高質量發展戰略
要地」 ，強調 「要更加注重經略海洋」 「加快建
設世界一流的海洋港口、完善的現代海洋產業體
系、綠色可持續的海洋生態環境，為海洋強國建
設作出貢獻」 。

6年過去了，山東在 「加快建設世界一流的
海洋港口」 等方面進展如何？22日下午，習近平
總書記山東考察第一站，來到黃海之濱的日照
港。

日照港石臼港區碼頭，展板上顯示着山東沿
海港口布局圖。

習近平總書記走上前，仔細察看。濱州港、
東營港、濰坊港、煙台港、威海港、青島港、日
照港……順着海岸線，坐落着山東半島7大港
口。

山東港口集團負責同志告訴總書記，他們把
山東半島各大港口整合起來，握指成拳，協同發
展，5年間不僅吞吐量連跨5個億噸台階，科技創
新實力更是明顯增強。

不遠處，自動化作業區一派繁忙景象：
4台70噸級巨型橋吊高高聳立，將集裝箱從

岸邊貨輪上穩穩抓起，精準碼放在無人集裝箱卡
車上。隨後，集卡沿固定線路自動行駛到倉儲
區……全程無人操作，卻又井然有序。

改革開放後，日照港在時代大潮中奮楫揚
帆、後來居上，迅速成長為 「最年輕」 的5億噸
級港口、全球首個順岸開放式全自動化集裝箱碼
頭，年貨物吞吐量居世界第七位。

習近平總書記指出： 「日照港是在改革開放
以後建設起來的，各種綜合因素聚集優化，異軍
突起，成為一個重要港口。你們是改革開放的排
頭兵。從中，我們應當堅定一種信念，中國的改
革開放之路一定可以成功。」

大國工匠張連鋼，是山東港口集團全自動化
碼頭建設創新團隊的帶頭人。他告訴總書記，剛
開始沒經驗，想到歐洲的自動化碼頭參觀，人家
都不讓下車拍照。我們鼓足一口氣，就是要自立
自強，建咱們中國人自己的自動化碼頭。

「拚命幹不一定幹好，不拚命幹肯定幹不
好！」 正是以這種精神，張連鋼帶領團隊攻克一
個個難關，實現軟硬件設備全部國產化，並把相
關技術推廣到 「一帶一路」 沿線國家， 「最近，
歐洲的港口還邀請我們去 『傳經送寶』 。」

「這說明，通過傳統產業改造升級，也能發
展新質生產力。我們要從大國走向強國，肯定要
過這一關，走自主創新的道路。」 總書記讚許地
說， 「你們的貢獻很大，體現了勞模精神、工匠
精神。」

港灣內，碧波蕩漾。習近平總書記來到岸
邊，舉目遠眺。

遠處碼頭，一字排開停靠着來自世界各地的
萬噸貨輪，展現出港通四海的宏大氣魄。

「我們都是奮鬥者，從過去奮鬥到今天，取
得這麼輝煌的成就。我們未來的目標很明確很偉
大，要實現它，還得靠我們繼續實幹奮鬥。要有
這樣的信心和底氣，讓我們共同努力！」 面對碼
頭作業現場的港口科技工作者、運營人員、航運
人員，習近平總書記的話語催人奮進。

責任編輯：林子奇 美術編輯：葉錦秋
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新華社25日發表題為《風正好揚帆——習近平
總書記考察山東並主持召開企業和專家座談

會紀實》的文章。全文如下：
中共中央政治局4月30日召開會議，決定今年

7月召開黨的二十屆三中全會，重點研究進一步全
面深化改革、推進中國式現代化問題。

時隔不到一個月，習近平總書記即深入地方
考察調研，並就進一步全面深化改革聽取意見建
議。

「黨中央作出重大決策、制定重要文件，都
深入調研，廣泛聽取各方面意見，這是我們黨的
一貫做法和優良傳統。」 總書記言明此行深意。

考察山東，強調 「以進一步全面深化改革為
動力，奮力譜寫中國式現代化山東篇章」 ，勉勵
「在進一步全面深化改革、推進高水平對外開放

上勇爭先」 ；主持召開企業和專家座談會，強調
「緊扣推進中國式現代化主題，進一步全面深化

改革」 。
向着中國式現代化的壯闊航程，進一步全面

深化改革，風正揚帆、征途如虹。
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黃海之濱，一條長約28公里的陽光海岸綠
道，縱貫南北，配以觀景平台、運動步道、遊
客休憩廣場等設施，成為市民和遊客休閒度假
的熱門打卡點。

近年來，海濱城市日照大力推進海岸線生
態保護修復，助推文旅發展，讓碧海藍天變成
了金山銀山。

海天遼闊，濤聲陣陣，岸綠沙白。22日下
午，習近平總書記來到陽光海岸綠道考察調
研。

當地負責同志告訴總書記，綠道建設
中，堅持將 「原生態」 基調貫徹始終，並
對沿線荒廢養蝦池、荒地等生態薄弱的地
方進行了重點修復提升，種植喬木灌木，
最大限度恢復保護了海洋生態系統的完整
性和自然性。

騎行愛好者、拍婚紗照的戀人、玩風
車的兒童、攜手散步的老人……總書記沿
綠道步行察看海岸線生態保護修復情況，
不時同市民和遊客熱情地打招呼。

還海於民、還景於民，生態保護帶來

了多重效益。
市民休閒健身提高了生活品質，旅遊經濟

也紅紅火火。2023年日照市共接待遊客5333
萬人次，比上年增長66.5%，旅遊產業增加值
增長25.7%，佔GDP比重達5.1%。

綠道邊的小廣場上，市民遊客們紛紛圍攏
過來，高聲向總書記問好。

習近平總書記同大家說： 「生態環境好，
老百姓就多了一份實實在在的幸福感。綠道建

設把自然景色和人工設施很好地結合起來，應
市民所需，是得民心之事。」

望着眼前歡樂的孩子們，總書記格外高
興： 「他們這一代是很幸福的。到第二個百年
奮鬥目標實現之時，他們也都長起來了。我們
實現中國式現代化，年輕一代是中堅力量。老
百姓的幸福生活是幹出來的。我們要靠實幹奮
鬥，實現中華民族偉大復興，使人民群眾生活
越來越好。」

中國式現代化，民生為大。全面深化
改革，人民至上。這是中國共產黨人的初
心所在，也是新征程改革開放再出發的原
動力、出發點。

23日下午，在山東省濟南市召開的企
業和專家座談會上，習近平總書記進一步
強調： 「我們抓改革、促發展，歸根到底
就是為了讓人民過上更好的日子。黨的十
八大後，我提出堅持人民至上、堅持以人
民為中心、人民對美好生活的嚮往就是我
們的奮鬥目標，必須將其落實到全面深化
改革的全過程各方面。」

「黨的二十大之後，我一直在思考
進一步全面深化改革問題。改革開放
後，黨的歷屆三中全會都是研究改革。
這一次改革，我們將緊扣推進中國式現
代化主題。」

在企業和專家座談會上，習近平總
書記開宗明義： 「面對面聽取大家的意
見和建議，請大家暢所欲言。」

會場中，有來自國有企業、民營企
業、外資企業、港澳台資企業、專精特
新 「小巨人」 企業、個體工商戶的代
表，有來自經濟領域的專家學者，有來
自有關部門和地方的負責同志。

兩名來自民營企業的代表先後發
言，不約而同談到促進民營企業聚焦主
業、修好內功的重要性──

安踏體育用品集團有限公司董事局主席丁
世忠還記得，2019年全國兩會期間，習近平總
書記參加福建代表團審議，曾勉勵他： 「做企
業、做事業不是僅僅賺幾個錢的問題。實實在
在、心無旁騖做實業，這是本分。」 丁世忠建
議，通過深化改革，進一步優化營商環境，用
科技改造提升傳統產業，堅定民營企業扎實發
展的信心。

浙江傳化集團有限公司董事長徐冠巨在發
言中說，中國民營企業的平均壽命較短，令人
十分痛心。他建議，在國家層面探索建立民營
企業公司治理方面的評價和支持體系，助力民
營企業健康發展。

對兩位代表的觀點，習近平總書記表示：
「根深葉茂，主根要扎穩，這是一種企業家精
神的體現。」

「我在福建、浙江工作時，鞋帽服裝方面
的民營企業非常多。從最開始的來料加工為主
到現在創立自己的品牌，進而超過國際品牌，

我觀察這些異軍突起的企業，就是心無旁騖、
一以貫之、做強主業。」

「如果企業成立沒幾年就倒了，那麼我們
發展現代產業、培育新質生產力也就沒有持久
性。企業自身要練好內功。」 總書記說。

當來自中國社科院的專家張斌談到優化區
域生產力布局、防止 「內卷式」 同質化競爭
時，習近平總書記指出： 「新質生產力的內
涵，可以做更多深入探討。新質生產力，是否
就等於新興產業？傳統產業改造升級，也能發
展新質生產力。不能光盯着 『新三樣』 ，不能
大呼隆、一哄而起、一哄而散，一定要因地制
宜，各有千秋。」

總書記回憶起往事： 「我在正定工作的時
候，經濟學家于光遠提出一個概念──限於當
時中國經濟實力和條件，要多考慮實現現代化
的 『窮辦法』 。我在 『窮辦法』 後面又加上了
一個 『土辦法』 ，就是適應當地的辦法，不一
定要大而全。」

改革和開放，相輔相成、相互促進。堅持

高水平對外開放與推進深層次改革，統
一於中國式現代化的偉大實踐。

座談會上，德國博世（中國）投資
有限公司總裁徐大全分享了企業知識產
權在中國得到有效保護的故事，並就優
化外資企業營商環境提出了意見建議。

習近平總書記表示： 「我們致力於
營造公平競爭的環境，不會因為是外資
企業就將其擠出中國市場。我們開放的
大門會越開越大。」

各位代表發言的時間超過了一個半
小時，習近平總書記不時提筆記錄，一
次次插話詢問，了解具體情況，深入交
流回應，會場裏洋溢着熱烈活躍、坦誠
務實的氛圍。

在聽取大家的發言後，習近平總書記發表
重要講話，就如何擘畫進一步全面深化改革的
宏偉藍圖作出戰略指引：

緊扣改革主題──推進中國式現代化，是
新征程上凝聚全黨全國人民智慧和力量的旗
幟，也必然是進一步全面深化改革的主題；

突出改革重點──推進經濟體制改革重在
實效，要從現實需要出發，從最緊迫的事情抓
起，在解決實踐問題中深化理論創新、推進制
度創新；

把牢價值取向──多推出一些民生所急、
民心所向的改革舉措，多辦一些惠民生、暖民
心、順民意的實事，使改革能夠讓人民群眾有
更多獲得感、幸福感、安全感；

講求方式方法──改革有破有立，得其法
則事半功倍，不得法則事倍功半甚至產生負作
用。要堅持守正創新，要更加注重系統集成，
要重謀劃更要重落實……

會場裏，掌聲如潮。中國的改革開放，又
將掀開新的篇章。

抓改革、促發展，歸根到底就是為了讓
人民過上更好的日子

綠道葱蘢─

這一次改革，我們將緊扣推進
中國式現代化主題

風正揚帆─
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▲5月23日下午，習近平在山東省濟南市主持召開企業和專
家座談會並發表重要講話。 新華社


